

El Luchador

PERIÓDICO DE SÁTIRA, CRÍTICA, DOCTRINA Y COMBATE

Año I Suscripción semestre: 3'50 ptas. BARCELONA, 19 DE JUNIO DE 1931 Paquete de 20 ejempl. 2 pesetas N.º 24
Número suelto: 0'15 pesetas Administración: Calle del Guinardó, 37. - Teléfono 51780 - BARCELONA APARECE LOS VIERNES

Después de la Conferencia Anarquista

Escribimos estas líneas habiendo recibido sólo las primeras noticias sobre la Conferencia anarquista, acabada de celebrar en Madrid. Esperamos aún cuartillas, detallando sus sesiones, que nuestros lectores encontrarán en la cuarta página de este número.

Pero las primeras noticias recibidas son una satisfacción para nosotros. El acto de esta Conferencia, convocada a última hora, precipitadamente, ha sido una manifestación grandiosa de la vitalidad, del resurgir espléndido del anarquismo en España, después de siete años de dictadura, de una represión sangrienta y del advenimiento de la República, que ha producido una crisis retroactiva en bastantes individuos, poco firmes moralmente.

Han asistido a esta Conferencia 130 delegados y se han enviado a ella 27 adhesiones. Nadie podía esperar éxito semejante, afluencia tan espontánea y tan considerable a un congreso organizado casi sin preparación previa, deseado sólo como cambio de impresiones, antes del Congreso de la C. N. T., para establecer tacto de todos los delegados anarquistas al mismo.

Mas el hecho en sí, la realidad, superando las esperanzas, anima y encarna, a nuestros ojos, la afirmación más potente de lo que es, de lo que será y de lo que puede ser el anarquismo en España, en los días que se avencinan y frente al período constructivo que inauguran, de consuno, las ansias del pueblo español y las primeras traiciones a sus propios postulados de la República y de la socialdemocracia.

Ante el enemigo, ante las tres grandes ramas autoritarias: burguesía, clero y aristocracia, y ante esa rama media, puesta ya casi descaradamente al servicio de las primeras, que es la Unión General de Trabajadores y el llamado Partido Socialista Español, la Conferencia anarquista y el Congreso de la C. N. T., expresiones, respectivamente, de la conciencia individual y de la fuerza numérica del anarquismo y del proletariado consciente, representan un toque de atención y una amenaza constante para sus privilegios, que amenguará, forzosamente, su actividad contra la República, temiendo que la caída de ésta no signifique la revolución social en España y el principio de una verdadera era de libertad, de igualdad y de justicia.

Para nosotros y para cuantos contemplan la hora histórica que vivimos, la grandiosidad de este acto representa un imperativo más, una llamada más a nosotros mismos, para que sepamos aprovechar to-

das las posibilidades del momento, para que seamos capaces de fecundarlo con nuestras ideas y de estar prestos a recoger el fruto que va madurando en el alma de las multitudes.

El anarquismo es, en España, una realidad y una fuerza moral y material no igualada en ningún otro país del mundo. Es toda nuestra raza, nuestro instinto, nuestra sangre, lo que a él nos lleva, lo que ha hecho de él, en España, no una filosofía, no una secta, sino una gran aspiración, un gran sueño colectivo, una voluntad de realización y una energía dinámica, sin cesar colocada a la cabeza del movimiento obrero y de toda agitación revolucionaria.

Y esto que ha sido siempre, que es, que será, ha de serlo cada día con más intensidad y con más grandeza y elevación de miras, no ajustándose a la necesidad, no amoldándose a las circunstancias, como han pretendido algunos, sino gestando la realidad y modelando la vida social de España con su influencia, con la propaganda escrita, de palabra y de acción, en la tribuna, en la prensa, en la calle y en la existencia propia y ajena.

El pueblo ha demostrado, en España, que era capaz de ir más lejos de lo que se le ha llevado. Los individuos, en España, han demostrado que, en estos casi diez años de fascismo, lejos de amilanarse, crecían sus ímpetus y se construía en ellos una conciencia propia, irradiada a toda la vida moral del pueblo, que, si ahora ha sabido derribar, con una revolución política, la monarquía, pronto, aleccionado por las enseñanzas de la práctica, por la traición de la socialdemocracia y por la incapacidad de la República, irá a la revolución social manumitiéndose de la esclavitud económica.

Para que este momento llegue y para cuando llegue, es preciso que los anarquistas, incansablemente y con los ojos fijos en todas las posibilidades y en todos los múltiples peligros de la hora, multipliquen su acción y no cesen de sembrar la semilla ácrata en la conciencia de las multitudes, afirmando la realidad y la practicabilidad de la Anarquía frente a todos los reformismos, a todas las desviaciones, a todos los desfallecimientos, a todos los espejismos autoritarios. *Ha de ser el pueblo el que ha de limitar por sí mismo su vuelo.* Nosotros debemos animarlo sin cesar y mostrar incansablemente ante él el camino de la verdadera liberación, de la verdadera justicia y de la igualdad verdadera.

Los dios y las colonias fabriles, que constituyen el feudalismo económico de la burguesía.

Las Cortes Constituyentes determinarán la forma de Gobierno de España...

Mas ha de ser el pueblo español el que determine el derecho que tiene a la vida, a la salud, al bienestar, a la libertad y a la igualdad económica, a disponer por sí mismo de sus brazos y a socializar la tierra, patrimonio y cuna de todos los hombres.

La socialdemocracia, en España como en el resto del mundo, se ha puesto al servicio de la burguesía.

Largo Caballero, consejero de la dictadura y ministro del Trabajo de la República, es el guardián de los intereses económicos del capitalismo. Los socialistas, fieles a su tradición de traiciones eternas, van en camino de convertirse en «bull-dogs» de la burguesía, substituyendo a los sindicatos libres en la misión de asesinar anarquistas y de contener por todos los procedimientos las rebeldías de los trabajadores.

En los sucesos del puerto de Barcelona, han demostrado los socialistas quiénes eran los pistoleros y los asesinos. Once obreros cayeron heridos de bala y todos pertenecían al Sindicato único.

Que los trabajadores socialistas de buena fe observen la actuación de sus jefes y contemplan los hechos y que por sí mismos juzguen.

DOCTRINARIA

En la sociedad futura

IV

EL AMOR LIBRE

Se nos pregunta a menudo, ¿cómo es posible el amor libre sin que la mujer sea víctima de la brutalidad y del abandono del hombre? ¿Cómo, establecer la libertad de amar sin que resulten perjudicados los hijos de nuestros amores? He aquí los dos grandes reparos que los enemigos del amor libre oponen a nuestros propósitos libertadores de la mujer y del amor. Hemos observado que los que exponen tales escrúpulos son los que menos consideraciones guardan a sus mujeres y menos cariño sienten por sus hijos. Casi todos los adversarios del amor libre tienen querida, además de mujer propia, o han gozado del amor con otra mujer y entregado sus hijos a manos mercenarias desde que nacen hasta que contraen matrimonio. Porque de lo que se trata no es de amparar a la mujer propia y a los hijos con el pretexto de la santidad y de la moral del matrimonio, sino de afirmar el privilegio y el predominio del hombre sobre la mujer y de tener una esclava del hogar, que resulta, en muchos casos, una especie de enfermera metida en nuestra casa de socorro. A esto se reduce la razón que abona la existencia y subsistencia del matrimonio para sus defensores masculinos, que son los únicos que lo defienden, porque la mujer, peor que está ahora, sin personalidad, libertad ni medios de vida, no ha de estarlo en adelante.

Cuando con tales gentes discutimos algunas veces, oímos decir que cosa semejante al amor libre expuesto por nosotros, es la libertad social de que hoy gozan los hombres, establecida por las costumbres y que les permite querer a más de una mujer sin que padezca honor alguno; pero que esta libertad de costumbres que la sociedad ha establecido sólo para hombres, no pueden gozarla las mujeres, porque las mujeres paren hijos y es preciso que esos hijos sean del hombre que les da nombre, los educa y mantiene.

Por de pronto, he aquí un contrasentido: Si los hombres, por cierta tolerancia social, pueden gozar con varias mujeres sin que padezcan honras ni honores, ¿cómo es posible mantener en la práctica el principio de que la mujer casada sólo goce del amor con su marido?

Para que fuese práctica la pretensión de los moralistas en el hogar, pero inmorales fuera de él, sería preciso dividir a las mujeres en dos castas: unas para esposas, otras para queridas. Entonces habría mujeres que sólo gozarían del amor con sus esposos y otras que gozarían del placer sexual con varios hombres.

Pero mientras las mismas mujeres sean esposas de un hombre y queridas de otro, a despecho de la moral, de las leyes y de las religiones, que son los tiranos del hogar, nunca podremos saber si las que creemos mujeres propias son o han sido queridas de otros, si nuestros hijos son realmente nuestros. Porque la filosofía masculina es una, y otra las leyes naturales que se cumplen a pesar de todo. La filosofía masculina dice: «Es preciso que nuestras mujeres nos sean fieles para que los hijos que paren sean de los hombres que las mantienen, les dan sus nombres y les protegen en la sociedad»; y la Naturaleza exclama: «A pesar de la ley y de la moral, la mujer no querrá por fuerza a ningún hombre, y aunque la sociedad, con sus costumbres, pretenda que no bese más que al marido que le dieron el cura o el juez, la mujer, moral o materialmente, no será fiel al hombre que la maltrate, que no llene sus aspiraciones sexuales o que no haya sabido mantener en ella el fuego del deseo del amor.»

Porque la parcialidad y la injusticia de la filosofía masculina salta a la vista del que no la tenga echada a perder con eso de la superioridad del sexo fuerte.

El hombre puede hacer lo que se le antoje con mujer propia y ajena, mas la mujer propia no puede poner los ojos en otro hombre por aquello de que los hijos que el macho educa y mantiene han de ser engendrados por él.

Repárese cómo, a la postre, todo razonamiento concluye en una cuestión económica y de privilegio social.

El hombre es el protector y el jefe de la familia ante la ley y ante las costumbres, y todos los individuos de la familia le deben sumisión y respeto. De ahí la sumisión de la mujer al hombre. El padre es el que trabaja por los hijos que la madre echa al mundo; pues es preciso que todos los derechos del hijo, hasta los de la vida y libertad, estén supeditados al capricho del padre. Mas pongamos a la mujer a igual altura social que el hombre, otorguémosle las mismas libertades y los mismos derechos de vida; emancipémosla política y económicamente y ya no habrá jefe ni pro-

Los vampiros del proletariado

La mayoría de nuestros lectores conocen ya las famosas declaraciones de Muíño, contestando a la interviú de Pestaña en «El Sol», las insinuaciones de Largo Caballero, lo ocurrido en Barcelona, en donde los pistoleros del Libre, ingresados ahora en la Unión General de Trabajadores y a sueldo del fondo de los repites del ministerio del Trabajo, hirieron a balazos a once compañeros del Ramo de Laborar Madera.

El señor Muíño, en sus declaraciones, trató de asesinos y de pistoleros a los obreros que pertenecen a la Confederación Nacional del Trabajo, y dijo que ellos — los socialistas — combatían con el arma de las ideas y los otros — los anarcosindicalistas — con las pistolas. La casualidad, caprichosa e irónica, se ha cuidado de decir quiénes eran los pistoleros y con qué armas combaten unos y otros.

La infamia que representan las palabras de Muíño, cuando todo el mundo sabe ahora la caería sin nombre de que se hizo víctima a los sindicalistas y anarquistas en Barcelona, durante la represión Anido-Arlegui; el martirologio del proletariado catalán, desagrado en los mejores de sus hombres, torturados, asesinados, perseguidos, acosados como fieras por los asesinos a sueldo de la Patronal y por la Policía al servicio de los asesinos; lo que fué la lucha aquélla, en la que los nuestros no hicieron más que defenderse en un combate heroico, desesperado y desigual, no es menester ponderarla. Cada uno, en su conciencia, ha dado a las frases de Muíño la respuesta que merecían. Sólo desprecio y asco han causado.

Y no es el hecho en sí, por canallesco e indignante que sea, lo que pienso comentar. Muíño, Largo Caballero y el atentado del Puerto, son hechos concretos, buenos para apoyar una afirmación, pero que no hacen más que comprobar.

La socialdemocracia, como se llama en Europa el socialismo gubernamental; los socialistas adormideras, como siempre se ha llamado en España a los obreros que no han sufrido la evolución moral necesaria para negarse a ser carne de rebaño, y a los pastores que guían este rebaño y de él viven, se coloca ya, internacionalmente, en el lugar que le corresponde, cumple lo que podemos llamar su misión histórica.

[Su misión histórica! Desde el día en que Marx hizo expulsar a Bakunin de la Internacional en el Congreso de La Haya, se marcaron para siempre las diferencias fundamentales que habían de separar a los dos grandes grupos del socialismo, y se inauguró la lucha eterna entre socialistas ácratas y socialistas demócratas. El socialismo autoritario, o socialdemocracia, fué deslizando poco a poco por la pendiente del colaboracionismo burgués, traicionando cada día un capítulo del postulado de los trabajadores y convirtiéndose en lo que es ahora: en el muro de contención o apuntalamiento de la sociedad burguesa.

En medio de su degeneración ideal, de su constante traición a sí mismos, sólo una fidelidad han observado los socialistas adormideras: la del odio a los anarquistas, heredado de su pontífice Marx y que asimismo perpetúan los comunistas, y la de la uniforme infamia de procedimientos para calumniar y atacar por todos los medios a los bakuninistas.

Ahora, que en España han escalado el Poder;

reclaman los seres fuertes.

Hagamos porque todos los hijos al nacer tengan asegurada la vida, procuremos que no necesiten de la protección de nadie ni dependan del trabajo de nadie, y no habrá donde fundamentar el privilegio y la tiranía que el padre, o el que se cree padre de los hijos, reclama, a cambio de su protección y de su trabajo.

Preciso es convenir que lo que se dice contra el amor libre, son excusas de quienes no se consideran en condiciones naturales para retener a su lado a una mujer con los lazos del amor y del cariño que pueden inspirar sus dotes personales, necesitando, para tener hijos y amadas, la tiranía de la ley, de la moral y de la religión.

Supongamos a todas las mujeres libres y supongámoslas también a todas ricas; no se han casado con nadie, a nadie deben fidelidad; no necesitan la protección de nadie, porque son libres y poseen suficiente fortuna para vivir siempre regaladamente así ellas como los hijos que tengan. En este caso, ¿qué honras mancillan, que intereses lesionan con entregarse al hombre que les gusta y satisface? ¿Por qué van a ser desgraciadas? ¿Qué les puede importar el abandono del macho? Materialmente no les puede importar nada; moralmente les puede importar algo, si es que le aman aún; pero eso ocurre hoy, ocurrirá siempre, y no es de eso de lo que se trata. Continuaremos aclarando y discutiendo cuestión tan importante y bella.

FEDERICO URALES

ahora, que son aquí los perfectos guardianes de los intereses capitalistas; ahora, que pueden realizar desde el Gobierno la faena que realizaban desde los Comités obreros, traicionando a sus masas sumisas en las grandes huelgas de Asturias, de Vizcaya, de Madrid, lugares de su predicamento y persiguiendo por todos los procedimientos, aun los más ruines, a los anarquistas; ahora, que, después de haber traicionado, una vez más, el movimiento revolucionario de diciembre, y de haber sido, durante siete años, los mastines de la dictadura, chupando del presupuesto de Primo de Rivera; ahora, en fin, que, pese a todo esto, han escalado el Poder y cumplen en España la misión histórica que les ha sido encomendada en todo el mundo, hemos de esperar de ellos todas las infamias.

Además, como en la historia, y más en la de España, en donde el pueblo, a pesar de sus ceguerras transitorias, no es ciego de nacimiento, ni está amputado de la virilidad necesaria para ser algo más que borrego, existe una justicia sutil y una ley de compensaciones, el socialismo adormidera, a la vez que ganaba lugares en el Gobierno, perdía miles de afiliados en las filas obreras. Y ahora están como enloquecidos al ver de qué manera, en masa, los trabajadores ingresan en la Confederación Nacional del Trabajo y abandonan el organismo en que se les acuartelaba y se les unía al carro de la burguesía, entreteniéndoles y retrasando su manumisión completa.

¡Pensemos, pues, en lo que serán capaces de hacer los jefes socialistas, los vividores del proletariado, los vampiros que, durante casi un siglo, viven de chupar la sangre proletaria, cobrando de los obreros para divulgarlos, y cobrando de los burgueses para traicionarlos!

El despecho, la rabia, la ambición frustrada y los intereses amenazados, son malos consejeros.

Largo Caballero y sus acólitos; toda esa cohorte de chupópteros, cabalgados durante muchos años sobre las espaldas del pueblo que trabaja y sufre y se deja conducir y engañar, no pueden dejarse perder, doblemente, el pesebre del que comen, porque quedar sin rebaño significa, para ellos, quedar sin explotación de la urbe paciente, y sin remuneración del capitalismo por entretener a las masas con el higuí de reformas prudentes y de promesas jamás cumplidas.

En Inglaterra, en los países escandinavos, en Bélgica, en Alemania, la socialdemocracia ha conseguido retrasar, por un buen puñado de años, la liberación íntegra del proletariado. Aquí en España, país de tradición rebelde, de temperamento inquieto y constantemente agitado por todas las ansias revolucionarias, la labor de los socialistas y su misión histórica es mucho más ardua. Y como en villanía, en doblez, en falta de escrúpulos y en saña, nadie les gana, hemos de esperar de ellos lo peor, sin miedo a equivocarnos.

Si Largo Caballero y los suyos no se ven con fuerzas ni con apoyo bastante dentro del Gobierno y en las autoridades locales, como por ejemplo en Cataluña, donde Maciá se ha colocado casi frente a Largo Caballero, amparando con su rectitud a las víctimas, renunciando a la lucha franca, a la persecución descubierta y recurriendo a procedimientos más siniestros. Que no exageramos, los hechos se cuidarán de decirlo.

Hace pocos días, un compañero de Madrid denunciaba los miserables recursos que utilizan los socialistas para desprestigiar y quitar fuerza moral a la Confederación y a los anarquistas entre el proletariado y las masas en la calle.

Los socialistas están organizando una guardia de asalto, una milicia, no contra la reacción, sino contra los que pueden ser, en España, la revolución en marcha, y concretamente, contra sus enemigos tradicionales: bakuninistas ayer y siempre, y hoy amenaza para sus triples intereses de gobernantes, de malos pastores y de vampiros.

Ante esa ofensiva que se prepara, los anarquistas y el proletariado consciente de España no deben vacilar ni un momento. El pueblo, guiado por su gran instinto, está a nuestro lado. Esto se ha visto en Barcelona, en donde la reacción popular contra los pistoleros, hoy a sueldo del ministerio del Trabajo, ha sido arrolladora y edificante. La socialdemocracia, el socialismo adormidera, los vividores del proletariado, al servicio de la burguesía, no han de consumir en España el crimen cometido en el resto del mundo: castrar el espíritu revolucionario de las masas y apuntalar a la sociedad capitalista.

Los anarquistas, fuerza delantera del mundo, energía dinámica de esta hora que vive España, han de saber colocarse frente a todo y a todos, sin una vacilación, sin un desmayo, sin una desviación, sin una cobardía, aceptando con todas sus consecuencias la lucha entablada desde el momento que el socialismo demócrata se divorció de la causa obrera, rompió todo nexo espiritual con el anarquismo, idealidad de liberación íntegra, y se puso al servicio embozado del capitalismo, sirviendo consciente o inconscientemente sus intereses, al eternizar la sumisión moral y la esclavitud material del proletariado.

FEDERICA MONTESEN

El ministro de la Guerra de la República emplazó a Martínez Anido para que se presentara, en el término de cinco días. Que nosotros sepamos, los cinco días han transcurrido, sin que Martínez Anido se haya presentado.

Pero es lo que debe decir él: ¡Mientras se contenten con emplazarme!

Las sombras de Archs, de Vandellós, de Boal, de Claromonte, de todos los torturados y asesinados en Barcelona, ya pueden estar tranquilas. ¡Largo Caballero y Maura son los guardianes de los archivos de Lasarte y de Arlegui y la mejor garantía para que sus asesinos no vayan a molestarlos con su compañía en la tumba!

Aunque las justicias máximas no han de hacerlas los códigos. Las hacen los pueblos y los hombres.

Pronto unas Cortes Constituyentes van a determinar cuál será el régimen político que gobernará a España.

Pero estas Cortes no determinarán de quién han de ser las enormes extensiones de tierra inculta de Andalucía, propiedad de dos o tres grandes de España y entretenidas como cotos, mientras los obreros del campo mueren de hambre; de quién han de ser las minas de Asturias, infames cementerios del proletariado asturiano; las de Vizcaya, las de Puertollano y Río Tinto; las grandes fábricas en que se devora la juventud y la vida de los obreros, los latifun-

Cronología social

19 junio de 1870. — Celébrase en el teatro Circo de Barcelona el primer Congreso Obrero internacional de la Región Española. Hace sesenta y un años que, nuestros padres, al discutirse en aquel Congreso la actitud de la Internacional con relación a la política declararon que:

«Considerando: Que las aspiraciones de los pueblos hacia su bienestar, fundándose en la conservación del Estado, no sólo no han podido realizarse, sino que este poder ha sido la causa de su muerte; Que la autoridad y el privilegio son las columnas más firmes en que se apoya esta sociedad de esclavos cuya reconstitución fundada en la igualdad y la libertad se halla confiada a nosotros de derecho; Que la organización de la explotación del capital, favorecida por el Gobierno o Estado político, no es otra cosa que la esclavitud perenne y siempre creciente, cuya sumisión forzosa a la libre concurrencia burguesa, se llama derecho legal o jurídico, y por lo tanto obligatoria; Que toda participación de la clase obrera en la política gubernamental de la clase media, no podría producir otros resultados que la consolidación del orden de cosas existente, lo cual dicho se está, que paralizaría la acción revolucionaria socialista del proletariado; El Congreso recomienda a todas las secciones de la Asociación Internacional de los Trabajadores renunciar a toda acción corporativa que tenga por objeto efectuar la transformación social por medio de las reformas políticas nacionales y las invita a emplear toda su actividad en la constitución federativa de los cuerpos de oficio, único medio de asegurar el éxito de la revolución social. Esta federación es la verdadera representación del trabajo y debe verificarse fuera de los Gobiernos políticos.»

20 junio de 1930. — El doctor Calandre diagnostica con toda exactitud desde Madrid la dolencia de unos enfermos de Buenos Aires, auscultados por T. S. H. La ciencia es la que hace los verdaderos milagros. Sabido es que los descubrimientos científicos de hoy, son los milagros de antaño.

21 junio de 1870. — Publícase la ley provisional estableciendo el matrimonio civil en la Región española. El primer matrimonio civil se efectuó en Reus; los contrayentes eran Enrique Bonet, pintor, y Teresa Aguadé (Cot), tabajera. Aquel Gobierno provisional llevó a efecto grandes reformas de carácter radical sin pasar el tiempo prometiendo mucho y concediendo poco como ocurre ahora.

22 junio de 1866. — El pueblo de Madrid con los artilleros del ahora derruido cuartel de San Gil, se sublevaron contra la opresión de Isabel II y su Gobierno. Fueron vencidos. El Gobierno fusiló entonces a treinta y seis sargentos, salvando momentáneamente la monarquía; pero al cabo de dos años la sangre generosa de los

sargentos fusilados tuvo la virtud de ahogarla y estalló la Revolución y con ella el destronamiento por primera vez de los nefastos Borbones.

23 junio de 1893. — Publícase en Valencia un periódico de estudios sociales titulado *La Controversia*. En su artículo de entrada decía: «Venimos a llenar un vacío, a suplir una falta, corresponder a una necesidad. La propaganda de las ideas anárquicas necesita un vigor que no puede darle ninguna de las escuelas económicas que forman el núcleo anarquista. Con muy buena fe y con mucho ardor se ha trabajado y se trabaja; sin embargo, los resultados no han sido los que se tenía derecho a esperar después de los esfuerzos hechos. Hemos pensado, reflexionado y creemos haber encontrado la causa del mal, el obstáculo que se opone a la marcha de nuestras ideas. ¡La rutina: he ahí al enemigo!» Como su título indica, *La Controversia* sirvió para ahondar más las diferencias entonces existentes aun entre colectivistas y comunistas, todos libertarios.

24 junio de 1836. — Muere Rouget de Lisle, autor inmortal del himno *La Marsellesa*. Sin embargo, este músico poeta compositor de aquel himno que tituló *Canto de guerra del ejército del Rhin* y que envió al mariscal Luckner siendo la banda de un batallón del Rodano y Loira la que ejecutó aquella música que había de recorrer el mundo entero, al componerlo no pensó que pudiera servir de himno glorioso y que sus propios amigos marcharían al cadalso al son de aquella música. La primera vez que lo oyó fué sobre la marcha huyendo de sus perseguidores por sus ideas conservadoras. Al final, fué preso como sospechoso y estuvo en prisiones hasta la caída de Robespierre. Antes de su muerte sufrió persecuciones de los mismos que adoptaron su himno como canto nacional, llegando hasta la miseria.

25 junio de 1888. — Inaugúrase en Barcelona la estatua de Anselmo Clavé, que fué el primer poeta lírico que tuvo Cataluña; su compositor popular que cantaba sus glorias, sus amores casi pastoriles, hasta su hélico *Els Nets dels Almogàvers*. Los orfeones llegaron a convertirse en una institución; y cuando se extendieron por toda Cataluña reuniendo en ellos centenares de obreros, no dejaron de inspirar temores a las autoridades que conociendo las ideas republicanas federales del director, atribuyeron a los coros fines políticos. Anselmo Clavé vióse por ello perseguido, encarcelado y desterrado. Continúan aún hoy día los coros Clavé con gran pujanza y en todas las fiestas de carácter popular las *Flors de Maig*, las *Galas del Cinca*, la *Nina dels ulls blaus*, los *Nets dels Almogàvers*, los *Pescadors* y otras composiciones suyas forman parte del programa.

SOLEDAD GUSTAVO

Dice la historia

Que el obispo Acuña, con un traje que era una mezcla disonante y socarrona de eclesiástico y de guerrero iba al frente de un escuadrón de clérigos tan desalmados como él, que se distinguían no sólo por su ferocidad, sino también por las palabrotas que proferían (no matarás).

Que Diego Gelmírez, obispo de Compostela, que era eclesiástico del predominio de la Iglesia en la vida social y política, logró después de las mayores y más extrañas peripecias, elevar su sede episcopal a la dignidad de metropolitana por bula de Calixto II.

Que este mismo magnate poseía numerosos lugares y castillos guarnecidos con sus hombres de armas y se sabe puso con su poder e influencia al partido de Alfonso I, rey de Aragón, y al de doña Urraca, de Castilla.

Que el prior de Ocrato, que se disputó el derecho al trono de Portugal con Felipe II, era hijo natural del cardenal Enrique, sucesor a la corona de Portugal a la muerte del rey don Sebastián (no morir).

Que el religioso Martín Merino, que decía no había en toda la Biblia un pasaje que se pudiera comparar a uno que él había anotado marginalmente de Horacio, atentó contra la vida de Isabel II (no matarás).

Que después de las Cortes de Valladolid, los procuradores pidieron a Carlos V «que ninguno pueda mandar bienes raíces a ninguna iglesia, monasterio ni cofradía ni que ellos lo puedan heredar porque si se les permitiese, en breve tiempo todo sería suyo» (no desear los bienes ajenos).

Que Juan I de Castilla, no bien ocupó el trono, condenó a muerte a 29 personas por creer que le habían dado hechizos siendo príncipe (¿no le preservaba de ello el ser rey por la gracia de Dios?).

Que cuando se depuso a Enrique IV rey de Castilla, firmó él mismo una cláusula en la que se le acusaba de no haber usado de su mujer doña Juana hacía ya más de un año.

Que la hija que tenía esta doña Juana no lo era de su esposo y sí de don Beltrán de la Cueva por cuyo motivo se le llamó siempre la Beltraneja.

Que como consecuencia de ello no se la quiso reconocer heredera al trono y prometieron mil vasallos al conde de Medinaceli si quería jurar su legitimidad.

Que en la batalla de Toro entre los Reyes Católicos y Alfonso V de Portugal, que defendía el derecho al trono de la Beltraneja, pelearon como soldados dos cardenales: el arzobispo Canilla, que es quien casó a Isabel por la Beltraneja, y Mendoza por Isabel (amaos los unos a los otros).

Que Pedro IV hizo beber a algún vencido de la unión, el metal dretido de una campana de las que los unionistas empleaban para tocar a rebato.

Las luchas que sostienen los pueblos

EN RUSIA

ALDEANOS DE RUSIA SOVIETICA CONTRA EL GOBIERNO

REALIZAN ACTOS TERRORISTAS

Riga.—Según noticias que se reciben de Moscú, aumentan los actos de terrorismo ejecutados por los aldeanos opeustos a la política colectivista del Gobierno. Los aldeanos de los distritos de los Urales atacaron y destruyeron una finca rústica del Estado y quemaron cuarenta casas. En las cercanías de Moscú existe gran inquietud. En Kirmy, distrito de Moscú, veinte aldeanos han sido condenados a cinco años de trabajos forzados por incitación a la revuelta.

Soplan vientos de fronda para todas las dictaduras.

EN LA INDIA

LOS REBELDES DE BURMA

Rangún.—Un subinspector de policía de Burma, con un escuadrón de la Policía irregular hubo de hacer frente a un ataque de doscientos rebeldes. Estos fueron rechazados, dejando cinco cadáveres y treinta heridos. Fueron tomados unos cañones de fabricación local.—Reuter.

EN ALEMANIA

COLISIONES POLITICAS

Berlín.—En Cassel, Stuttgart y en Hagen han ocurrido numerosos choques entre los miembros de la asociación «Casco de acero» y los comunistas, resultando numerosos heridos y contusionados.—Fabra.

COMUNISTAS DETENIDOS

Hamburgo.—La Prefectura comunica que está restablecido el orden en toda la población.

En Altona la Policía ha practicado 25 detenciones, con motivo de los desórdenes provocados por los comunistas la noche última.—Fabra.

EN CUBA

La Habana.—Un millar de obreros sin trabajo acudió al Consulado norteamericano de Santiago de Cuba en demanda de socorro. Fueron disueltos por la Policía, no sin que aquellos ofrecieran resistencia, lo que dió lugar a un choque, en el que hubo varios heridos. Se practicaron unas cuarenta detenciones.

A una Comisión que recibió el cónsul le hizo saber que él nada podía hacer en favor de sus deseos.—United Press.

¡Mientras los obreros cubanos vayan a «pedir socorro» a los lobos de Yanquilandia, Machado, el verdugo a sueldo de Wall Street, puede estar tranquilo!

LOS SIN TRABAJO EN CUBA HACEN ESTALLAR UNA BOMBA EN SANTIAGO

Santiago de Cuba.—Manifestantes sin trabajo hicieron explotar una bomba en las calles de esta ciudad. Las tropas consiguieron dispersarlos; pero la multitud se rehizo y atacó el Consulado americano, destruyendo la puerta. El cónsul les exhortó para que se retiraran, y algunos manifestantes le insultaron y dijeron que debía protegerlos de la Policía. Los manifestantes invadieron después el hotel Casagrande, de propiedad norteamericana, pidiendo alimentos. Los soldados consiguieron que evacuaran el lugar. Fuerzas militares patrullan por las calles y guardan el hotel y el Consulado.

¡Esto ya está algo mejor!

EN NORUEGA

COLISION ENTRE COMUNISTAS Y LA POLICIA

Oslo.—Un numeroso grupo de comunistas hizo irrupción en los muelles con la intención de agredir a los obreros que trabajaban en los mismos a pesar de haber sido declarado el lock out. La Policía tuvo que intervenir utilizando las mangas de riego, que dirigió contra los comunistas. Estos rompieron dichas mangas atacando a la Policía. Varios individuos de ésta resultaron heridos, tres de ellos graves.—Fabra.

EN PENNSILVANIA

CHOQUE ENTRE MINEROS Y LA POLICIA

Pittsburgh.—Hacia diez años no había habido un choque entre la Policía y los mineros en el oeste de Pensilvania, como el que se produjo ayer.

La Policía usó bombas de gases lacrimógenos y atacaron en grupos con las porras. Hay varios mineros gravemente heridos y más de veinte detenidos.—United Press.

EN EL PERU

LOS ESTUDIANTES Y OBREROS QUIEREN ASALTAR EN LIMA EL PALACIO PRESIDENCIAL

Lima.—Ayer, miércoles, durante la noche, un grupo de estudiantes y obreros se dirigió al palacio presidencial con el propósito de asaltarlo, produciéndose un choque entre la Policía y los manifestantes. A las pedradas de los agresores la Policía contestó con disparos, resultando diez heridos, uno de ellos de gravedad.

Más tarde las fuerzas de Policía, que habían sido reforzadas con soldados, tuvieron que dispersar a la muchedumbre, que estacionada en la calle apedreaba los coches.—United Press.

Barcelona a la vista

Se ha dicho muchas veces que Barcelona vive de espaldas al mar. No sólo vive de espaldas al mar, sino también de espaldas al agua dulce.

En la mayoría de las viviendas se agota el agua, si los vecinos son limpios, antes del medio baño y aun antes del primer tercio.

Si vamos al palacio construido en la plaza de España con destino a baños públicos, hallamos instalaciones magníficas para todos los gustos: bañeras y duchas; lo que no hallaremos es agua a pesar de los millares de litros que se pierden en la fuente monumental que está a la vera.

El agua se paga en muchas casas de alquiler como un lujo, y las barriadas extremas de Barcelona tienen un aspecto desolador de sequía, como los distritos en los que se hacían familias pobres.

Barcelona carece de agua potable según demuestra el señor Carsi en un admirable artículo reciente de «Solidaridad Obrera»; carece de agua potable por insuficiencia de grado hidrométrico. El autor del artículo añade por su cuenta:

«Otro aspecto de la calidad de las aguas es el bacteriológico. Es decir, la presencia en ellas de microbios nocivos para la vida del hombre y de los animales, cuando no completamente mortíferos.

La mejor prueba de que las aguas de Barcelona están infectadas, si no siempre, muy frecuentemente, que es aun peor por los engañosos intervalos de inmunidad aparente, es la existencia de sus estaciones esterilizadas por el cloro líquido. El efecto del cloro en las aguas de Barcelona lo conoce toda la ciudad (color lechoso y gusto infame; espuma al hervir y depósitos blancos en las vasijas; mal de vientre en las criaturas, etc.), de todo lo cual se queja y protesta por su exageración y abuso.»

No hay zonas de costa asequibles para salir al mar con facilidad y baratatura. Los cruceros por inmediatas aguas son raros, caros y orientados a la excursión de moda, más que al placer íntimo de bogar; son citas por regla general. Los concursos de natación, que van siendo cada día más frecuentes, afectan siempre a los mismos nadadores y a los mismos equipos; en vez de socializarse el baño y el gusto por la natación, se hace de esto un tema de concurso, de rivalidad y record, con jueces, reglamentos y premios; un espectáculo y no un ejercicio corriente sin mirones ni periodismo gráfico.

Existen en Barcelona dos ferrocarriles subterráneos: el Transversal que va a la Bordeta y el de Gracia. Uno y otro se tendieron en la dirección que siguen diariamente miles de vehículos, pero ninguno de los dos llega a las barriadas extremas que sería lo práctico y útil. Resulta, pues, que tenemos metro donde no necesitamos de él y carecemos, en cambio, de comunicación rápida con los extremos, aparte de que la rapidez que supone el servicio subterráneo se inutiliza luego porque la mayor parte de las estaciones no tienen ascensor, y sobre todo porque en el centro mismo de la ciudad se interrumpe la circulación y el tren subterráneo no pasa de allí. Salen a relucir aquí estas consideraciones como punto de referencia para ver que se gastan millones inútilmente en obras antieconómicas y absolutamente innecesarias mientras el agua brilla por su ausencia en barrios enteros. Con lo gastado en los dos metros y en fuentes decorativas y monumentales, Barcelona tendría agua potable y abundante para todos.

Las fábricas, talleres y escuelas necesitan abundantes chorros de agua y tienen tan sólo hilillos tenues, raquíticos.

En la cárcel se da a cada recluso una cantidad de agua que no alcanza siquiera a lavarse las manos.

Mar de fondo

EN PORTUGAL

QUIEN SIEMBRA VIENTOS RECOGE TEMPESTADES

Lisboa.—La Policía ha descubierto la banda terrorista que colocó las bombas que recientemente estallaron en varios puntos de la capital, y que preparaba otros atentados; uno de ellos contra el edificio de la Policía de información. Los detenidos son nueve. Uno de ellos, corredor de comercio, ha confesado que es el autor de la fabricación de las bombas, en unión de un cuñado suyo, que es estudiante.—Febus.

Lisboa.—Según el director de la Policía informativa, uno de los terroristas detenidos, Antonio Ribeiro, después de un largo interrogatorio hizo una confesión completa. ¡Miserables! ¿Por qué procedimientos debieron arrancarla?

Según su declaración, el que dirigió los últimos atentados es el detenido Alvaro Freire, empleado de comercio, quien, en complicidad con su cuñado, José Alves Jana, de diez y ocho años, estudiante, fabricaba bombas, y fué uno de los que arrojaron las que estallaron no hace mucho cerca del ascensor de Santa Justa. Al ser detenidos estos dos individuos la Policía encontró en su casa una bomba cargada y una maleta con explosivos y trozos de hierro para cargar otras.

Las bombas se fabricaban en Lisboa y en Pinheiro Loures, donde la Policía se incautó también de material para la fabricación de máquinas infernales.

Parte del material era proporcionado por el estudiante Alfonso Guedes Piedades, jefe de un grupo revolucionario. Las bombas cargadas se enviaban en seguida al contratista de obras

En vez de las tres mil tabernas que hay en la llamada perla del Mediterráneo, deberían contarse treinta o cuarenta mil aparatos de ducha y unas termas en cada barrio, incluso en cada calle.

Todo lo exterior tiene culto frenético. Ahora contaremos los barceloneses con un tranvía aéreo desde el mar a Montjuich, tranvía inútil y costoso que afea y estorba en la parte marítima con unos armatostes metálicos horribles. Es una puerilidad querer que Barcelona se parezca a Nueva York o a Londres. Intentar que esta ciudad sea un París chico cuando no pasa de una Manresa grande por la estulticia de los dirigentes y la conformidad de los dirigidos, parece un empeño manicomial. ¿Qué necesidad hay de que nos cuélguen para subir a Montjuich si podemos hacerlo cómodamente por el funicular? Ganas de gastar en lujo y vanidad, en apariencia lo que debería gastarse en agua. Por faltar ésta y también por desidia ocurre que las personas de olfato delicado no pueden entrar en locales cerrados, por el hedor a rebaño que necesita agua, estropajo, jabón y desinfectantes.

Los países que en las estadísticas sanitarias figuran a la cabeza de los porcentajes de mortalidad baja, son los que gastan más agua, y se calcula que las infecciones favorecidas por la suciedad suponen tantas muertes como las guerras.

En las fontidas le miran a uno como el tipo más raro del mundo si pide mucha agua. «Por lo que usted más quiera, pídanos cosas difíciles de conseguir, la misma luna, pero no gaste bromas pidiendo agua.» De jabón no se habla.

Como va resultando una broma pesada y completamente inútil además, sin contar con lo humillante que es pedir nada a las autoridades, creemos que los ciudadanos podrían entenderse ellos mismos para socializar en parte el agua dejando de abonar el alquiler de las casas secas o semisecas y apresurándose a instalar abundantes duchas en sindicatos, talleres, fábricas, escuelas y casas particulares. ¿Por qué entre las reivindicaciones que se piden a la burguesía no figura el agua, elemento primordial de la vida?

Las autoridades están tan ocupadas en hacernos felices, que si les pedimos agua se van a reír creyendo que somos excesivamente modestos. «No es agua lo que necesitamos y merecemos, ciudadanos; lo que os vamos a dar uno de estos días es la felicidad integral; de momento os podéis tener por dichosos, ya que os imponemos un recargo en la correspondencia para enjugar las jergas de Foronda, Rumeu, Milá, Barrera y unos cuantos prójimos por el estilo; ya veis que cumplimos el programa electoral que decía: «¡Pena de muerte al ladrón!»

Los juguistas de la Exposición deben pagar el déficit y no quienes no hemos visitado siquiera el llamado *magno certamen*, donde se gastó inútilmente el agua y la luz que faltan en los hogares de ciudadanos útiles.

Sería una solución muy sensata que el público se negara a recargarse él mismo los gastos de franqueo y depositara las cartas en Correos con los sellos ordinarios, excesivos ya, para que los funcionarios de Comunicaciones, previa resolución de su órgano sindical, hicieran circular la correspondencia sin el nuevo pegote que nos hacen pagar las autoridades republicanas en vez de expropiar a los ladrones que nos borbonearon y de aplicar la pena que prometían a los cacos cuando predicaban y difundían el santo y seña electoral, antes de ocupar las poltronas y los cargos, antes de encabezar las nóminas y de tener autoridad y plato puesto en todos los banquetes... con agua mineral.

F. ALAIZ

El retiro obrero

EN MADRID

UN OBRERO COGIDO POR LA POLEA DE UNA MAQUINA

En una fábrica de la calle de Santa Engracia, número 86, cuando se hallaba ocupado en engrasar la polea de una máquina, fué cogido por ésta el obrero Alfonso Manuel Sagatizabal, de cincuenta y dos años, domiciliado en Bretón de los Herreros, número 5. Varios compañeros acudieron inmediatamente y recogieron al lesionado, trasladándolo a la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, donde se le apreciaron tan gravísimas lesiones que cuando los médicos se disponían a asistirlo falleció.

El Juzgado de guardia se constituyó en la Casa de Socorro y practicó las diligencias pertinentes.

«Una mujer fué la causa de mi perdición primera: no hay perdición en el mundo que de mujeres no venga.»

Por la recopilación, JOSÉ TENA

Los ideales de realización inmediata

Leyendo, cortando y pegando

Barriendo parásitos

Leo, corto y pego:
Bucarest.—Ayer, último domingo anterior a las elecciones, la campaña de propaganda llegó a su punto culminante. El profesor Iorga estuvo en Yassy y otras ciudades del norte de Moldavia y pronunció sendos discursos, en los que hizo esta declaración: «El rey me ha dado una gran escoba para limpiar el país de parásitos.»
¡Pobre rey!

Caballos que conocen el camino

«Roma.—Los periódicos anuncian que cuando se hallaba paseando a caballo, el señor Mussolini quedó fuera de la silla por haberse caído el caballo que montaba.
El «duce» resultó con algunos arañazos, que le fueron curados, e inmediatamente regresó al Palacio Venecia, donde continuó sus ocupaciones habituales.—Fabra.»
Otra vez será.

Determinación legalista

«Alicante.—Autorizados por el gobernador, los representantes de la Juventud Republicana, partido radical, Acción Republicana y Alianza Republicana, se trasladaron al pueblo de Busot para celebrar un acto de propaganda. Fueron recibidos hostilmente por el alcalde, que perteneció a la Unión Patriótica y que impidió la celebración del mitin, obligándolos a marcharse, no permitiéndoles ni siquiera comer. Al regresar a Alicante hicieron la oportuna denuncia del referido alcalde ante el gobernador.»
¿Y no hubiera sido mejor una paliza primero? Lo jurídico siempre tiene que ir detrás de la revolución, por si acaso fallara lo jurídico, que muchas veces falla.

Los protectores de la República

Como se sabe, el doctor Marañón es uno de ellos. Es una especie de médico de Cámara de la República.
Cuando la República se siente enferma, los familiares de la República llaman a Marañón y la República se pone buena en un periquete.
Ahora un periódico francés le ha preguntado al doctor Marañón cómo está la República y el sabio doctor ha dicho:
«Hay otro gran problema que supone grandes dificultades: este problema es el religioso. Si el Gobierno adopta medidas extremas, estallarà quizá la reacción violenta que no llegó a provocar la caída de la monarquía, pero estoy seguro de que no hay nada que temer en ese asunto por parte de los ministros actuales.»
«No se debe rebasar el punto que la Iglesia reconoce como legítimo.»
Y como la Iglesia no reconoce como legítima la República, tendremos que prescindir de la República según el señor Marañón, para no rebasar el punto que la Iglesia reconoce como legítimo. ¡Cuidado que saben los curanderos de la República!

¡Fuego al anarquismo!

Cierto periódico socialista ha publicado un artículo tendiendo contra los anarquistas y contra los sindicalistas. El artículo se titula: «¡Fuego al anarquismo!» y al correr de él se propone la constitución de grupos socialistas pistoleros para *femear* a todo anarquista que no diga que Largo Caballero es una mole de abnegación y un pozo de sabiduría y un océano de consecuencia y, además, que no ha sido consejero de la Dictadura y que siempre ha tenido unas ganas locas de trabajar. Y el que no diga a grandes voces estas verdades será ajusticiado como traidor a la República.
Baturrillo, después de leer ¡Fuego al anarquismo!, ha hecho testamento, porque no sabe si tendrá valor para escribir que en trance está el verdadero espíritu republicano y que el señor ministro del Trabajo no ha ido a Ginebra a eclipsar la fama y el prestigio que allí dejó el de Estado y que si es necesario sustituir al actual presidente del gobierno republicano, haría mejor presidente el ministro del Trabajo que ha trabajado lo menos posible, que Lerroux que carece de las luces de su competidor en Ginebra.

Y, claro, en la duda, Baturrillo ha hecho testamento y se ha puesto en el bolsillo un papel que dice: «Que no se culpe de mi muerte a la Bella Chelito, con quien tuvo cuatro palabras el otro día; ni al doctor Marañón, que no me visita porque no está más que por la señora República; ni a Martínez Anido, que ya no mata a nadie; que se culpe de mi muerte a los pistoleros de las Juventudes socialistas fundadas para hacer fuego contra los anarquistas.»
Y así ya morirá tranquilo, porque estará seguro que mis matadores tendrán su merecido.
Digo, si es que la República no hace lo que la monarquía, que amparaba los asesinos a sueldo.
No sé, no sé si tendré valor para decir que tenemos un ministro del Trabajo más trabajador que Dios, a pesar de que hizo el mundo en seis días, que es hacer, y más sabio que Einstein, que dijo que Dios no hizo el mundo.

Unos tiros en obsequio a la novia

«Toluca (Méjico).— Cuando se estaba celebrando un casamiento, uno de los invitados disparó varios tiros de revólver, matando a cuatro personas e hiriendo a otras.
La llegada de la Policía dió lugar a una colisión de la que resultaron cuatro agentes muertos.
Los invitados que resultaron ilesos han sido detenidos.—Fabra.»
Por la suerte que tuvieron seguramente.
BATURRILLO

Nuevo paladín

Nos comunican de Córdoba que están preparando la publicación de un periódico sindicalista libertario, titulado «Trabajo y Libertad».
Deseamos acierto y éxito al paladín en germen.
Dirección para la correspondencia y giros: Alfonso Nieves Núñez. Catalina.1. Córdoba.

Correspondencias del extranjero

Desde Montevideo

JUEGOS PELIGROSOS

Lo único que puede sacarse como conclusión final de todos esos movimientos, más o menos subversivos, que conmueven el continente americano de norte a sur, las Antillas incluso, es que el ejemplo está dado y que, apenas se forme o se unifique una opinión popular, se concrete una acción de las clases menesterosas, sabrán ya cómo manifestarse y desenvolverse, puesto que el ejemplo vino de arriba, de las alturas.

El despotismo gubernamental como sistema tiene sus peligros, y el del hecho como valor de régimen ha de ser funesto para los implantadores, a poco que la masa discierna y observe. En tal sentido, la sorpresa que la militarada argentina y los mozos «bien» de la capital porteña dieron al pueblo, no quedará impune, como es de creer y desear. El ensañamiento y felonía con que han procedido y proceden Uriburu y sus compinches, es demasiado sistemático, demasiado cerril para que se olvide, y el pretexto de orden y administración que les sirvió de lema para encaramarse, demasiado pueril en los resultados para que no se vea el alma ruin y retardataria de tales animadores.

Bien es cierto que tiemblan en sus pedestales y que les será difícil desentenderse de donde preparan; pero lo peor no es precisamente esto, sino lo que han demostrado en los hechos y en sus relaciones de dueños absolutos y absolutistas del Poder.

El tópico de la legalidad es ya una tontería cuando todos sabemos que no hay tal, que todos esos Gobiernos de hecho dejan de ser legales, lo que política y jurídicamente se llaman legales, por los motivos mismos de su existencia, y teniendo esto en cuenta, todos los procedimientos, todos los métodos, todos los elementos con que se les combata son de igual valía que el que a ellos puede sostener y que el que ellos pueden invocar.

Por lo que al argentino se refiere, esa tesis ha servido para que Estados fronterizos titubeen en atender reclamaciones de extradición, sentándose el principio de que un Gobierno salido de la legalidad constitucional, política y jurídica, debe tener presente que anula, por tal circunstancia, por vicio de origen, todo tratado y relación que puede tener el país que lo sufre con los demás países. De manera que sus tácticas innobles de persistencia lo sitúan al margen del derecho internacional, mientras no consiga regularizar, «legalizar» su situación, ratificando, entonces, con los demás países convencios aquellos tratados y convenios anteriormente en vigor.

Pero lo fundamental para el pueblo argentino de ese movimiento subversivo por sorpresa que la burguesía, la teocracia y la plutocracia argentina realizó hace unos meses, repetámoslo, está en el ejemplo sembrado, el ejemplo de venganza, de odio de clase, de ímpetu sectario, que puede originar una revancha lógica y justificada el día que se inviertan los órdenes.

Téngase en cuenta que la clase que usurpó el mando es, según opinión de los entendidos, que no siempre son los razonables, la clase selecta, la más culta, la reguladora del orden social, la ejemplar, la orientadora por derecho de casta y por valor cultural, y si esa clase se venga encarelando, fusilando, torturando, deportando a granel a los elementos supuestos subversivos del «orden» que ellos impusieron por sorpresa, quiere decir que el ejemplo debe ser imitado, acentuándolo, por los elementos populares el día que se inviertan los términos, y no valdrán, entonces, los aspavientos y protestas, por cuanto la norma viene de arriba, la enseñanza surge de lo por ellos hecho, y no se puede pedir al populacho una cordura, una serenidad, un espíritu de respeto que los cultos, los selectos, la «high-life» no supo tener una vez erigida en mandón.

Con el pretexto de combatir al «peludismo», entronizado «legalmente» por la ficción que la masa ignora se hiciera del caudillo «modesto y popular», lo que se hizo fué perseguir al elemento obrero, al productor que clama por la justicia y el derecho humano, y los encierros, fusilamientos, torturas y deportaciones salvaron, al parecer, las instituciones, como si el pensamiento, la idea, pudieran ser ahogados con tales procedimientos. Se ve, por ello, qué mentalidad es la de esos mandarines, cuando no dan con otras prácticas que las que han fracasado a través de la historia siempre que fueron empleadas; táctica, además, que puede dar frutos contrarios y que sólo puede persistir merced a leyes de excepción como las aplicadas en la Argentina por Uriburu y camarilla, de censura, suspensiones de garantías (¡qué digo!, anulación constitucional en aquello que pueda impedirles hacer mangas y capirotos de su despotismo), y ley marcial, ni más ni menos que la más vulgar y torpe Dictadura.

Claro que de ese modo cualquiera puede mantener a un pueblo en quietud, pero el fermento del odio puede hacer explosión también, y entonces las castas y clases usurpadoras no tendrán razón de queja recogiendo el fruto que sembraron.

No es posible, pues, estudiar la situación argentina a fondo y política y socialmente, porque atravesará un periodo de transición, un paréntesis como el de Italia, Cuba y otros países azotados por estados de hecho, para cuya apreciación se requiere un cambio que puede ser muy

prolongado (Chilé, Italia), o transitorio y caótico como en ciertos pueblos del nuevo continente, sobre los cuales es aventurado opinar. Lo que sí es posible adivinar es una bancarrota financiera, ética y política en los países convulsionados por el virus dictatorial, que no es más que un estado subversivo que corroe y pudre todo lo sano y noble que reclama ser evolucionado, perfeccionado, y no ahogado y contrahecho, en estos tiempos modernos.

Montevideo. ANTONIO ROCA

Desde la Argentina

EL SABLE CONTRA LA CULTURA

La dictadura sigue ensañándose contra los estudiantes; no perdona el gesto de independencia de la juventud que no quiere unirse al carro del tirano.

Los días 20 y 21 de abril fueron clausurados, después de haber sido allanados, los locales del Centro de Estudiantes de Medicina y de la Federación Universitaria Argentina. Dice la prensa de esos días que del primero de los locales nombrados los estudiantes salían en grupos de quinientos e improvisaban manifestaciones dando muerte a la dictadura; lo dice, claro está, con otras palabras, pues no hay quien se atreva a llamar al dictador por su nombre; y en el segundo se encontraron 2,500 volantes con la leyenda: «Defienda la libertad» donde se hacían alusiones injuriosas al Gobierno provisional.

Algunos estudiantes fueron detenidos; ignoramos la suerte que les cupo.

El Poder Ejecutivo acaba de aprobar un nuevo estatuto preparado por el interventor en la Universidad, un tal Nazar de Anchorena, que se distinguió siempre por su odio a la reforma propiciada por los estudiantes y entre otras cosas ridículas y bochornosas niega el derecho a ser consejero estudiantil a los extranjeros; no tendrán voto, ni podrán invocar ni recibir mandatos con carácter imperativo. Los centros de los estudiantes tendrán sus locales fuera de la Facultad y sólo podrán existir con propósitos científicos, mutuales o deportivos. Como se ve se pretende matar de un golpe lo que costó años de lucha y sacrificio. Esperamos que los estudiantes contesten a la prepotencia de este ignaro doctor como se merece a fin de no ver ahogados todos sus anhelos renovadores.

LA CENSURA

Hasta ahora se ejercía sobre la prensa del país que no podía hablar y sobre la del extranjero que no entraba sino por descuido o cuando no tocaba asuntos de la actualidad argentina. A este respecto deseamos haceros saber que EL LUCHADOR números 4, 10 y 11 no han llegado a nuestras manos y LA REVISTA BLANCA número 188 tampoco, siendo los últimos números que hemos visto el 12 del periódico y el 189 de la revista; sería ya hora de haber visto nuevos ejemplares, pero parece que todos se quedan en las oficinas del correo central, de donde pasan a la sección investigaciones de la policía de la capital.

Pero no sólo el diario, el periódico y la revista sufren la censura de las bestias de espuela y sable; ella llega hasta el libro — el libro que no tocó siquiera esa otra bestia que tuvisteis en España: Primo de Rivera.

Sé, de fuente insospechable, que han sido detenidos en correos los libros de Grinko «El plan Quinquenal»; de Panait Istrati «Rusia al desnudo», y de Barbusse «Rusia» que venían consignados a una fuerte casa comercial de aquí representante de una gran empresa editorial de esa.

Como veis, nos quieren condenar a leer las eacuaciones del general, que según las malas lenguas ni siquiera son cosa propia, pues se dice que las redacta el «gregorio argentino» don Leopoldo Lugones.

EL FASCISMO SE ORGANIZA

Después de la «revolución», se ha dado en fundar varias Ligas y Legiones para salvar a la patria del peligro rojo, del comunismo, del anarquismo y de no sabemos cuántos otros males las aquejan. De lo único que no la quieren salvar es del manoseo inmundo a que la someten, gobernantes, periodistas, políticos y cuantos viven explotando su nombre «inmaculado».

Tenemos ahora — en vez de la Liga Patriótica Argentina, cuyo presidente no cayó en gracia de Dios, digo de Uriburu, y el Klan Radical — la Legión de Mayo, la Legión Cívica y la Liga Republicana.

Como se ve la «revolución» ha dado sus frutos.

Y los componentes de estas Ligas y Legiones salen ahora a la calle y organizan desfiles militares con el propósito de hacerle ver al pueblo que la patria tiene buenos defensores. Y poco a poco se va creando un ejército al margen del otro que todos sufrimos, se organizan para el asalto a los locales obreros, para la caza del huelguista, al mismo tiempo que crearon un servicio de espionaje que en forma solapada penetra en todas partes y da con los huesos de cualquier espíritu independiente que se atreva a hablar, en la cárcel.

¿Se prepara una época de terror con estas organizaciones para el crimen amparado por la fuerza pública?...

¿O sólo se trata de pura hojarasca, de aspavientos de «señoritos» envalentonados que creen haber pisoteado ya para siempre todas las energías del proletariado?...

¡Veremos!...

1.º DE MAYO

Estamos a dos días del 1.º de mayo. El Gobierno lo ha decretado feriado. Será, pues, un día de fiesta, de holgorio, con manifestación socialista permitida por el dictador con la promesa solemne de sus organizadores de que reinará el más perfecto orden...

Será un día de fiesta; pero un día de fiesta bajo la bota y la espuela militar; un día de fiesta en que todos los que sufren las infamias de la dictadura sentirán crispárseles los puños y estallar de rabia el corazón...

Será un día de fiesta; pero podría ser también un día de fiesta de verdad si el tan amado orden de los socialistas se alterara y diera al traste con el dictador y toda su cohorte de bandidos uniformados...

¡Día de fiesta!... ¡Pero no veis, asesinos; no veis, imbéciles, las lágrimas de las madres y de los niños y el furor contenido de los hombres que se debaten aún en medio de la indiferencia de los más!...

ALTER EGO

Dos amigos de Rosal de la Frontera (Huelva), Benito Pérez y Francisco Ascaría, nos escriben para decirnos que individuos que hace treinta años sustentaban las ideas anarquistas ahora dicen que la anarquía es un ideal irrealizable, que sólo sirve para estar siempre contra todo Gobierno.

Y aquellos amigos piden argumentos para contrarrestar la labor de los que, habiendo sido toda la vida libertarios, según ellos creían, se dicen ahora republicanos, porque la anarquía es irrealizable.

En realidad, quien no es anarquista ahora con República no lo era antes con monarquía. Era anarquista como protesta contra la monarquía, pero en el fondo no pasaba de ser un republicano, caso de que no se haya declarado ahora republicano para ser concejal o tener de la República algún cargo.

Efectivamente, la República es un ideal al parecer más práctico que la anarquía. Para ser republicano no se necesita tanta riqueza moral ni mental, como para ser anarquista, y por esto la anarquía va precedida de una superior evolución de cultura y de amor que la República. Pero va para siglo y medio que se estableció la primera República con intervención del pueblo; la primera República que podríamos llamar política, y a pesar del tiempo transcurrido aún en Europa hay muchas monarquías. De manera que la República no ha sido aún practicada, a pesar de su aparente practicabilidad, y de siglo y medio de propaganda por muchos pueblos.

Por otra parte, ¿de qué se trata? ¿Se trata de cambiar la vida de las personas o sólo el nombre de las cosas? Si de cambiar la vida, ya vemos lo que la cambia la República; si de cambiar el nombre de las cosas, no vale la pena de entusiasmarse por ella, porque monarquías hay tan liberales como algunas repúblicas, aunque en España haya habido necesidad, y lo reconocemos, de cambiar la monarquía por una República para tener las libertades de que gozan algunas monarquías. De manera que la libertad no va aparejada a los cambios de régimen político, sino a la evolución moral que los pueblos han sufrido.

Cuando el ideal anarquista, como aspiración popular, no como pensamiento individual, tenga tantos años como los ideales republicanos, ya veremos si es práctica o no.

Por otra parte, estamos en un siglo muy escaso de propaganda socialista, y los pueblos sometidos a esa propaganda socialista han recibido más beneficios que de la República, porque la República tiene limitados los beneficios que puede dar a los pueblos en un orden moral muy difícil de armonizar con los adelantos generales.

Conviene declarar que, si somos adversarios de la República, más lo somos de la monarquía en España, y lo somos también de las repúblicas en general, como de las democracias en general, mucho menos enemigos que de la teocracia y de las dictaduras. Y somos adversarios de las repúblicas porque pretenden lo imposible. Es decir, nosotros no somos partidarios de las democracias ni de las repúblicas por lo mismo que otros no son partidarios de la anarquía, por utópicas. Pretenden lo imposible las repúblicas y las democracias porque pretenden armonizar la libertad política con la desigualdad económica, y ello no puede ser. Quien tenga mucho, o quienes tengan mucho, mandaràn y esclavizarán siempre, al o a los que tengan poco o nada, y la República que pretenda dar libertad a los pueblos lo tiene sometidos también a la esclavitud económica.

Cuando uno piensa: A mí me conviene tal o cual cosa; o bien: Yo haría esto o aquello, pero no puedo hacerlo porque me faltan medios económicos, está sometido

a la esclavitud económica, aunque políticamente sea libre. Es el caso de los Gobiernos que dan libertad a los hombres, pero no les dan medios para ejercerla.

De manera, que si hay un ideal imposible de ser practicado, no es la acracia; es la democracia, a no ser que los demócratas y los republicanos se contenten con una libertad que se quiebra en la práctica y que sólo se sostiene entera teóricamente. Ya se supone que esos que hace treinta años eran anarquistas, no lo son; sólo lo eran para lograr que el Gobierno español se llamase republicano, y valga la antítesis, y no para modificar esencialmente la vida de las personas.

El ideal de libertad, igualdad y fraternidad, que es la filosofía republicana, no se ha practicado en ninguna República, ni se practicará jamás en República alguna. Porque la libertad, la igualdad y la fraternidad, no pueden ser practicadas, no sólo en tanto haya Poder, sino en tanto haya jerarquías sociales. El que sufre por faltarle lo que a otro sobra, jamás será amigo del que detenta aquello de que él carece. El que para vivir ha de trabajar, sometido al interés de otro, jamás será amigo del que lo explota. El que sufre un rigor social legal, inhumano e injusto, y ve que otros menos útiles a la sociedad gozan de favor, jamás se conformará con su suerte. Y esto ocurre, no sólo en monarquía, sino también en República, aunque en España y en la hora presente ocurre menos con República que no ocurría con monarquía.

De manera, que lo posible y lo práctico no es la libertad, la igualdad y la fraternidad de la República, sino que lo es de la anarquía, porque la anarquía es la que da elementos morales y materiales al individuo para que sea libre como los demás, para que se iguale a los demás y para que les quiera, porque los intereses de unos serán los intereses de todos.

Nosotros quisiéramos saber qué esperaban de la anarquía los que dejan de serlo ante la República y qué esperan de la República los que hoy son republicanos. Si esperaban libertad, igualdad y fraternidad, nosotros les decimos que sólo en la anarquía las encontrarían y que la República en España es sólo un paso para llegar a la fraternidad, a la igualdad y a la libertad.

¿Qué como paso humano hay que aceptarlo? Aceptado, pero no como una finalidad, y menos como una realidad práctica, si en la República vemos algo más que un cambio de nombre en el frontispicio del Estado.

Cuando la monarquía dictatorial española, muchos obreros marchábase a Francia. ¿Qué diferencia encontraban? Muy poca. En Francia podían residir, pero concretándose a trabajar. Si hubiesen hecho lo mismo en España, hubieran también podido continuar viviendo aquí. Concretándose a trabajar y a callar, se puede vivir en todas partes, aun con las dictaduras. Luego para trabajar y callar no hace falta República.

No nos proponemos quitar a nadie sus ilusiones republicanas. La República es un vestido nuevo, y, aunque la tela no sea muy buena, nadie quiere que le manchen el vestido. Las ilusiones se desvanecerán por sí solas, si se ha creído que la República puede establecer la libertad, la igualdad y la fraternidad. Ahora, si se ha ido a la República para sacarle algo, nada hay que hacer ni queremos hacer en este sentido. Cuando hay un interés de por medio, es inútil toda discusión.

Terminamos diciendo que ningún pensamiento de humanidad ni de libertad, que ninguna de nuestras ideas generosas y justas, son practicables en un régimen de riqueza y de pobreza, en un régimen de gobernados.

Las cosas de don Ramón

Don Ramón del Valle-Inclán es uno de los hombres de más talento y de más redacciones morales de España.

Pero don Ramón, como todos los don Ramones, también tiene sus cosas.

Nosotros habíamos conocido un don Ramón carlista y que, sin embargo, decía que en España sólo podían alardear de hombres honrados los que corrían delante de la Guardia civil; un don Ramón que se asentaba de un local, en plena dictadura, al entrar en él Martínez Anido, declarando que él no se confundía con asesinos.

Mas ahora resulta que don Ramón se ha vuelto lerrouxista. He aquí lo que ha dicho en unas declaraciones a la prensa madrileña:

«Habremos de convenir en que todas las condiciones de un jefe de Gobierno (del primer Gobierno republicano) se hallan presentes en don Alejandro Lerroux. No sólo por eliminación, sino además por elección. Es el hombre que puede dirigirse al pueblo y decirle: «Mis cuarenta años de fidelidad al espíritu de la República abonan mi obra presente y futura. Podéis tener confianza en mí, porque en la persecución, en el sacrificio, en el aislamiento y en el combate, he demostrado capacidad para servir integralmente a los ideales republicanos.»

«Por ello, insisto, a fin de que eso no pueda suceder, pido yo que se forme un Gobierno de personas no fracasadas, de personas cuya experiencia esté por hacer en el Gobierno de España; es decir, de hombres como don Alejandro Lerroux. Así,

Movimiento obrero y anarquista español

Conferencia de la Federación Anarquista Ibérica celebrada en Madrid durante los días 8 y 9 de junio

La celebración de la Conferencia ha sido uno de los actos más hermosos que hemos presenciado en nuestra vida...

Ciento treinta delegados directos, que ostentaban doscientas cuarenta representaciones, y veintisiete adhesiones, todas de entidades anarquistas.

Sólo pensarlos nos emociona y detiene nuestra pluma. No, no se había dado nunca manifestación de tanta magnitud en España y dudamos que se haya dado jamás en ninguna parte...

Tan pronto quedó abierta la sesión, un representante propuso que fueran contestados dos escritos aparecidos en «El Sol»...

La aparición del diario se acondiciona al término de la excursión de propaganda anarquista, que se ha acordado celebrar con el fin de que sea el resumen de la propaganda hecha hasta ahora...

CONTESTANDO A UNA INSIDIA VILLANA

Sr. Director de «El Sol»

Una consecuencia de una entrevista que un redactor del diario que usted dirige con tanto acierto celebró con A. Pestaña, se han publicado en «El Sol» dos escritos que consideramos injuriosos para los que sostienen nuestras ideas...

Como nosotros entendemos, se ha de saber leer y además saber entender lo que se lee para ser anarquista, y como por otra parte, es falso, de toda falsedad, que los anarquistas hayan actuado de pistoleros en Barcelona...

Para formar parte de la redacción de «Tierra y Libertad» esta Comisión dictaminadora propone a los compañeros Felipe Aláiz, Germinál Escales, Evelio G. Fontaura, Palmiro de Soto, Miguel Bayón, Arturo Parera, Manuel Medina González, Federica Montseny, Manuel Buenacasa, T. Cano Ruiz y Mauro Bajatierra.

Que el anarquismo lucha desinteresadamente por la emancipación total del hombre y que el socialismo, en la mayoría de sus hombres guías, no tiene más objeto que emanciparse del trabajo.

Que los obreros que recurrieron a las pistolas en Barcelona lo hicieron en defensa propia, acusados por una Federación Patronal que pagaba asesinos y por unas autoridades que los amparaban.

Y que los primeros muertos que hubo en Barcelona, tanto de patronos como de obreros, fueron ejecutados por una banda, la de Bravo Portillo, que estaba a sueldo de los patronos, de las autoridades y del Consulado alemán.

Los que abajo firman, en nombre de una colectividad respetable, por el desinterés con que defendiendo sus teorías, tienen el honor de ofrecer a las inteligencias que firman los escritos, que nos llamaban analfabetos y asesinos, la ocasión de demostrar públicamente su alta sabiduría y nuestra supina ignorancia...

Por la Federación Anarquista Ibérica, Federico Urales, José Alberola.

Esta carta no apareció en las columnas de «El Sol» el día que debía y podía, y tampoco se ha publicado al escribir esta pálida reseña de la Conferencia anarquista.

Se ve que desde las columnas de «El Sol», los socialistas son libres de insultar a los anarquistas, pero éstos no pueden defenderse.

Y hay que llamar la atención sobre este diferente trato que en la redacción de ciertos periódicos se observa, según si se trata de elementos políticos o de elementos que jamás podrán gobernar, ni favorecer, ni dar prebendas.

Para aquellos, todas las alabanzas son pocas, y son pequeñas todas las puertas para dar entrada a cuantas cuartillas se escriban en demérito del anarquismo, por muy honrados y dignos que sean sus hombres.

En cambio, cuando éstos se defienden, replicando en las mismas columnas que les injurian, no hay ley de imprenta, ni tolerancia, ni vergüenza, ni justicia, ni respeto.

Puesto a debate el tema que se refería a la excursión de propaganda, se acordó un dictamen que refundía las opiniones expuestas por varios delegados y que, concretándolo, dice:

Que la excursión de propaganda empiece el primer domingo de agosto, atendiendo a las labores del campo, que por entonces tocan a su fin, y después de un mitin que se celebrará en Madrid y en el que tomarán parte todos los individuos que compongan las comisiones.

Que para agenciar los medios necesarios, los oradores lleven consigo libros y folletos, a beneficio de la excursión.

Que lleven también un libro talonario, para poder hacer y cobrar suscripciones al diario anarquista, y para poder anotar el número de ejemplares que reclamen los compañeros de cada pueblo.

Que los gastos de hospedaje de los comisionados, los sufragan los individuos de cada pueblo, y que para pagar los de la excursión en general, se ponga bandeja a la puerta del local.

Que si en algún pueblo los ingresos son menores que los gastos, se complete su importe con el sobrante de las localidades donde los ingresos hayan sido mayores que los gastos.

Que para ayudar también a los gastos de la excursión se abran suscripciones en todos los periódicos anarquistas; que los comités de cada región, en completa autonomía, agreguen a las comisiones de propaganda los individuos que estimen más capacitados para el caso.

Que para los gastos mayores de los viajes se acepte el ofrecimiento de «La Revista Blanca», consistente en dar un billete kilométrico a cada comisión, capaz para el recorrido que haya de efectuar, en el bien entendido que este dinero proceda del remanente de la suscripción abierta a favor de los obreros presos por cuestiones sociales.

Para formar parte de la excursión de propaganda, se nombra a José Alberola, T. Cano Ruiz, Daniel Alcaide, A. Parera, Juan García Oliver, Progreso Fernández, Vicente Ballester, Antonia Maymon, y como suplentes, para el caso de que alguno de los nombrados cayese enfermo, se designó a Domingo Germinál y J. Xena.

Se puso luego a discusión el tema que se refería a la publicación del diario anarquista y también después de una discusión, de espíritu muy elevado, se aprobó el siguiente dictamen:

El diario se llamará «Tierra y Libertad» y el punto de su aparición será Madrid. Habrá de abarcar todas las actividades de orden crítico informativo, particularmente informativo, artístico, doctrinal y científico, procurando que, en todos sus aspectos, pueda suplir y aventajar a la prensa burguesa...

Los fondos para salir diariamente «Tierra y Libertad», se reunirán abriendo suscripciones en los periódicos y revistas anarquistas, aceptando donativos y todos los recursos de ingreso que no menoscaben el ideal anarquista, tal como veladas artísticas, culturales, jiras, etc.

La Redacción y la Administración se formarán siempre de acuerdo con la F. A. I., pero gozarán de completa autonomía para la marcha y la confección del diario, siempre que no se desvíe de los propósitos generales del anarquismo.

La Comisión dictaminadora propone a la conferencia que de la venta y la distribución del diario, salgan directamente responsables las federaciones regionales, locales y comarcales, y, en su defecto, las agrupaciones.

Para formar parte de la redacción de «Tierra y Libertad» esta Comisión dictaminadora propone a los compañeros Felipe Aláiz, Germinál Escales, Evelio G. Fontaura, Palmiro de Soto, Miguel Bayón, Arturo Parera, Manuel Medina González, Federica Montseny, Manuel Buenacasa, T. Cano Ruiz y Mauro Bajatierra.

Firma la ponencia la representación de «El Libertario», la de «Tierra y Libertad», la de «La Revista Blanca» y Regional Levantina.

Para atajar las desviaciones hacia la política que se notó en algún individuo del Comité de la F. A. I., se acordó el dictamen de una Comisión, nombrada después de un amplio y sereno debate, en el que, entre otras cosas, se propone separar de las actividades de la Federación Anarquista Ibérica a los individuos que habían cometido aquellas desviaciones y que son Elizalde, Sirvent y Hernández.

Firmaban este dictamen Progreso Fernández, por la Agrupación Anarquista de Valencia, y A. Parera, por la Federación de Grupos Anarquistas de Barcelona y por el C. P.

La Conferencia acordó recomendar a los delegados que no fueran también del Congreso de la C. N. del Trabajo, que procuraran que éste acordara lo mismo, con respecto a las desviaciones de igual índole que se habían notado en algunos individuos de sus comités.

En el número próximo acabaremos de publicar la reseña de la Conferencia Anarquista y daremos comienzo a la información sobre las sesiones del Congreso de la C. N. T., que se está aún celebrando en Madrid en el momento de escribir estas líneas.

La jira campestre

OTRO DIA DE GRATISIMO RECUERDO

Acabamos de regresar de la jira campestre celebrada en Barcelona el día 14 de junio, para despedir a nuestro buen y sabio amigo Max Nettlau, que estará ya camino de su domicilio de Viena cuando nuestros lectores leerán estas líneas.

Ha sido otro día de grato, de imborrable recuerdo, en el que, una vez más, Nettlau ha visto de qué modo se le quiere en España y de qué manera los anarquistas españoles sabemos aprovechar de forma útil y bella el margen de libertad que disfrutamos.

No podemos hacer más, en este número, que dar una impresión somera de la fiesta. Hemos sido tantos o más que la otra vez; más de mil, quizá muy cerca de los mil quinientos. Se han sacado nuevos grupos fotográficos, entre ellos uno que, si resulta, será algo delicioso: Max Nettlau rodeado de 50 y pico de chiquitines.

Ha ofrecido la fiesta, en representación de los grupos organizadores y con sentidas frases para Nettlau, el amigo José Mateu. El veterano camarada Tomás Herreros, en nombre de la familia ácrata, ha pronunciado un breve discurso de despedida, admirable bosquejo del momento, acogido con la entusiasta aprobación de todos, al que ha contestado Nettlau, en francés, con palabras emocionadas y reconocidas, que luego ha traducido al vuelo Federica Montseny. Se han recitado poesías y trabajos literarios, a cargo de niños y niñas de la Escuela racionalista de Sabadell y de compañeros de Barcelona. Se ha jugado, se ha discutido amigablemente; se ha vivido, en suma, otro bello día en Acracia, de cuyo éxito y acierto pueden sentirse orgullosos los camaradas organizadores y todos en general.

Max Nettlau parte de este «oasis de España», como él le llama, con la melancolía de haber de abandonarlo, con la alegría de los hermosos días vividos, con la esperanza de renovarlos el año próximo, y con una gran ilusión depositada en el anarquismo español, que ha visto potente como nunca, unido como nunca y arraigado en la entraña misma del pueblo, y arraigado y prolongándose de generación en generación en familias que de abuelos a nietos y biznietos han profesado las ideas anarquistas.

¡Compañeros y amigos! ¡Tenemos todos el bello y alto deber de no defraudarle!

Desde Giminnells

La partida Giminnells, cultivada por unos 20 medieros, de un tiempo a esta parte está sometida a los caprichos de los propietarios. Los medieros no pueden tocar una pieza de ninguna especie, todo lo que sea pieza de caza. Además, todos los veranos, en llegando mayo, no hacen más que echar bolas de veneno para matar a los perros de los pobres campesinos. Después de ser ellos los que cultivan toda la caza, no pueden tocar una y si la tocan se arriesgan a que se les despidan. Entretanto, ellos vienen desde Lérida y Barcelona a cazar con automóviles, destruyéndolo y pisoteándolo todo.

Por si esto fuera poco, a uno de los medieros, que por ser republicano no había bautizado a sus hijos, el año pasado le obligaron a que llevara los niños a la Iglesia, sino lo echaban de la partida. Y el día 6 de junio de 1931, el encargado o especie de administrador y el cura, pasaron por las casas haciendo firmar a todos los niños manifiestos monárquicos.

Esta pobre gente cree que aun estamos en tiempos de la monarquía, pero que vayan con cuidado porque el pueblo no duerme como ellos creen. Que lo sepan bien: nosotros estaremos ojo avizor y con las armas en la mano, para defender nuestras libertades y acabar con tanto abuso y vilipendio.

MANUEL CARRASQUER

Desde El Campillo

NUEVO GRUPO DENOMINADO «LOS ICONOCLASTAS»

Este puñado de jóvenes, amantes del ideal y la cultura, pero enemigos irreconciliables de todos los iconos, tanto de origen divino como humano, se dirige a todos los grupos y camaradas afines, que deseen relacionarse con todos los ácratas españoles, a fin de aunar nuestros esfuerzos. Así como para saber dónde nos encontramos y tratar de unificar las aspiraciones del proletariado andaluz, que el momento exige sin demora de ninguna especie.

Desearnos también relacionarnos con la comarcal de la región, así como también con la F. A. I., a la cual deseamos adherirnos.

Para toda clase de correspondencia dirigirse a J. Vázquez, Pavia, 2, El Campillo (Huelva). Julián Vázquez Ruiz, José Sánchez Romero, Acracia Domínguez Comerón. 3-6-1931.

Desde Sanlúcar de Barrameda

A LOS PALANQUINES DE BONANZE

Trabajadores: no creáis que el que esto os dice gana algo por ello, no; nada de eso. Yo lo que os digo y deseo, es que levantéis alguna vez la frente para que podáis ver, cuantas veces os sea posible, del modo y forma como os tienen engañados, para de esa manera poderos robar tranquilamente, mientras los que os engañan y mandan, sin mancharse las manos, ni las ropas, ni cargar sacos de a cien kilos, como vosotros, se guardan lo que es de vuestra pertenencia.

Se que estáis haciendo todo lo posible por organizaros, para, por medio de la organización, poderos sacudir tanto peso como tenéis sobre vuestras espaldas; pues bien, nada de retrai-

miento para con la sociedad, que la sociedad será vuestra salvadora del peligro que os acecha a todos, y también a vuestros hijos; pero no esa organización afiliada a la U. G. T., no.

La U. G. T. es eminentemente política, y sabido es de antemano que la política no conduce a salvar al proletariado de su miseria, ni mucho menos. Cuando lleguéis a organizaros y os encontréis todos unidos, haced lo posible por ingresar en la inmortal y gloriosa C. N. T., que es el único organismo capaz de resistir todos los embates de la Reacción, porque la C. N. T., ella y sólo ella, será la que nos concederá, fusionada con las demás organizaciones afines, la libertad a que tenemos derecho todos los humanos, por el solo hecho de haber nacido.

Obreros, no seáis por más tiempo carnaza de esos pajarracos que con su astucia y poco sentimiento, se guardan lo que es de vuestra pertenencia, para poder después montar en hermosos caballos y derrochar en prostitutas y orgías. Alerta, y arriba, obreros cargadores y descargadores del muelle, no desmayéis en vuestro cometido y uníos para poder ponerlos a la altura de los hombres conscientes, que no se dejan explotar tan inicuamente. La C. N. T. os llama y en ella debéis ingresar sin titubeos de ninguna especie, para poder formar en el gran ejército, que abatirá todos los privilegios y todas las injusticias.

MANUEL LÓPEZ SÁNCHEZ

Desde Carcagente

El día 8 del pasado mes de mayo celebraron junta general extraordinaria los ebanistas de esta población, afiliados al «Ramo de elaborar madera», perteneciente al Centro de Sociedades Obreras.

Después de tratar los asuntos particulares que en dicha junta se debían tratar, el compañero presidente propuso el adherir dicho ramo a la C. N. T.

Acto seguido y después de pedir la palabra, el compañero García haciéndose eco de esta proposición hizo notar que hay muchos trabajadores que confunden la C. N. T. con la U. G. T., y expuso la diferencia que hay de la una a la otra, pues que la U. G. T. a lo único que aspira junto con el partido socialista que es su dirigente, es a escalar el Poder y gobernar, haciendo creer a los trabajadores que desde el Gobierno les arreglarán todo lo que pidan; pero lo único que hacen es burlarse de ellos y hacer lo que les da la gana; mientras que la C. N. T. no sólo no aspira a gobernar ni mucho menos, sino que si alguna reclamación hay que hacer, no busca intermediarios de ninguna clase, porque desde la calle o desde donde sea preciso se enfrenta cara a cara con sus adversarios, con sus explotadores, con sus tiranos; pero caso de que algún día quisieran individuos anexos a ella, mezclarla en política, nosotros, los trabajadores seríamos bastante para expulsarlos de la Confederación.

El compañero presidente hizo notar su conformidad con lo que el compañero García expuso, pues aunque por amor a la Confederación había estado preso, no por ello había disminuido su amor, sino que la quería más aún que antes si más cabía quererla.

Después habló el compañero Bono diciendo: «Como vosotros sabéis, este Centro ha estado ocho años clausurado, y hay algunos que dicen que por culpa de los que al frente de él estábamos, pues que si hubiéramos querido se le hubiera levantado la clausura, es verdad; pero, ¿sabéis con qué condiciones?, con las de que nos adhiriéramos al partido de la U. G. T., y que nos hiciéramos de su política renunciando a nuestros ideales y sin consultarlo con vosotros, de esa Unión que de lo que menos tiene es de Unión General de Trabajadores, porque han de estar bajo la orden de los que la dirigen; de esa Unión que mientras a vosotros y a vuestras compañías os llevaban presos, permanecían impasibles y hasta aun se alegraban de vuestra suerte; de esos que por su impasibilidad cometían más grande crimen que Martínez Anido y toda esa caterva de sacerdotes, capitalistas y gente uniformada que nos mandaba encerrar.»

Querían que sin contar con vuestra opinión, ingresáramos en ese partido que lo mismo hacen buena planta a la monarquía que a la república; pero nosotros, los que nos llamamos anarquistas y sindicalistas, no podemos mezclarnos con esos Largo Caballero, Besteiro y otros que lo mismo que en otro tiempo se sentaban a la mesa en compañía de Martínez Anido, hoy están ocupando altos cargos en el Gobierno de la República; por eso fué por lo que entonces preferimos tener el Centro cerrado, pero con honra, que abierto sin honra, y porque nosotros nos debemos al pueblo y no a los explotadores.»

Una vez terminada la junta, se acordó convocar una general de todo el ramo para proponer lo que en ésta se dijo.

CERO CERO

Santiago Rusiñol ha muerto

—En Aranjuez, lugar de su inspiración pictórica, acaba de morir Santiago Rusiñol, insigne autor de «El Místico».

La figura de Rusiñol, el patriarca de las letras catalanas, el último que quedaba de aquella «Renaixença» que fué un verdadero resurgir del arte en Cataluña, es harto conocida de nuestros lectores.

En esta hora de su muerte, no hemos de hacer, pues, una reseña banal de la obra y de la vida del dramaturgo ilustre, del gran humorista, del pintor inteligente, que asoció en su genio tres facetas distintas y complementarias del arte.

La muerte de Rusiñol es una pérdida irreparable para las letras y las artes. Si Guimerá fué el Esquilo de ese renacimiento catalán, Rusiñol fué la expresión más delicada y exquisita del humor fino, de la elegancia espiritual, de un conglomerado moral muy cosmopolita y muy catalán. Guimerá, Pompeyo Gener, Iglesias y Rusiñol, encarnan, cada uno, un aspecto del genio catalán y forman, los cuatro, la síntesis más completa y armónica de cuanto tuvo de singular, de propio y de universal su renacimiento.

Si «Peius», además de su obra, dejó esa segunda obra de una vida original y bella, si se han podido escribir volúmenes de «Cosas de Peius», volúmenes se podrán escribir de las cosas de Rusiñol, de ese sinnúmero de anécdotas chispeantes, en las que su gracia cáustica, su ironía inimitable, su despreocupación social, se pontían de manifiesto.

La risa y las lágrimas se mezclaban en su obra de manera tan armoniosa, ponía tanta piedad en sus críticas y tanta ternura en sus dramas, había en él una inquietud espiritual tan honda y tan inconscientemente grande, que, en este momento de su muerte, el autor ilustre de «El místico», de «La alegría que pasa», de «El pati blau», de «L'Auca del senyor Esteve», cuatro muestras dispares y magníficas de su talento, entra ya ahora, por derecho propio, en el pabellón de los inmortales.

Descanse en paz el corazón y la inteligencia que acaban de perder la humanidad y el arte.

hermosos días vividos, con la esperanza de renovarlos el año próximo, y con una gran ilusión depositada en el anarquismo español, que ha visto potente como nunca, unido como nunca y arraigado en la entraña misma del pueblo, y arraigado y prolongándose de generación en generación en familias que de abuelos a nietos y biznietos han profesado las ideas anarquistas.

¡Compañeros y amigos! ¡Tenemos todos el bello y alto deber de no defraudarle!

77 ptas.—Calella, E. Idem, 120 ptas. de folletos.—Zaragoza, P. Idem, 13 ptas.—Valencia, C. Idem, 35 ptas.—Darnós, A. Idem, 2'55 ptas.—Villafraña del Panadés, T. Idem, 6 ptas.—Burrana, V. Idem, 11'25 ptas.—R. Idem, 42'35 ptas.—Villena, B. Idem, 15 ptas.—Arcos de Jalón, L. Idem, 25 ptas.—Málaga, P. Idem, 4 pesetas.

Maracena, L. Idem, 10 ptas.—Telde, B. Idem, 3 ptas.—Castro del Río, M. Idem, 10 ptas.—Villanueva de San Carlos, T. Idem, 15 ptas.—Monesterio, P. Idem, 11'75 ptas.—Castellón de la Plana, M. Idem, 61 ptas.—Campillo, P. Idem, 10 ptas.—Tauste, P. Idem, 8 ptas.—Vitoria, A. Idem, 16'40 ptas.—Zaragoza, H. Idem, 19'40 ptas.—Carlet, A. Idem, 10 ptas.—Sollana, P. C. Idem, 22 ptas.—Pinos Puente, G. Idem, 18'60 ptas.—Puertollano, G. Idem, 9 ptas.—Calatayud, G. Idem, 3 ptas.—Oviado, Z. Idem, 8 ptas.—Casas Viejas, E. Idem, 5 ptas.—Málaga, C. Idem, 70 ptas.—Morente, D. Idem, 6 ptas.—La Coruña, L. Idem, 45'15 ptas.—Guisona, B. Idem, 2 ptas.—Puente Vallecas, O. Idem, 13'20 ptas.—Cantón-Ohio, M. Idem, 25 ptas.—Palma de Mallorca, Q. Idem 102'60 ptas.—Alora, C. Idem, 1 peseta.

Gijón, N. Idem, 82'30 ptas.—Mieres, G. Idem, 8'40 ptas.—Arcos de la Frontera, S. Idem, 10 ptas.—Nucia, S. Idem, 31 ptas.—Aznalcóllar, L. Idem, 30 ptas.—Alásua, I. Idem, 7'75 ptas.—S. Sebastián, R. Idem, 25'25 ptas.—Elda, B. Idem, 40 ptas.—Baena, J. Idem, 30 ptas.—Villajoyosa, S. Idem, 16 ptas.—París, P. T. Idem, 400 francos, que distribuyo más abajo.—San Fructuoso Bages, V. Idem, 5'90 ptas.—Montblanch, M. Idem, 15 ptas.—Río Tinto, N. Idem, 10'50 ptas.—Bilbao, D. Idem, 15 ptas.—Zafra, A. Idem, 7 ptas.—Sagunto, P. Idem, 75 ptas.—Almazora, C. Idem, 10 ptas.—Caneet, M. Idem, 5'50 ptas.—Linares, Ch. Idem, 3 ptas.—Cañete, M. Idem, 25 ptas.—París, C. Idem, 100 francos.

Bujalance, P. Idem, 50 ptas.—Chiclana, R. Idem, 11 ptas.—Sanlúcar de Barrameda, C. Idem, 90'40 ptas.—Labastida, Q. Idem, 12 ptas.—Murcia, N. Idem, 30 ptas.—Arenys de Munt, A. Idem, 16 ptas.—La Carlota, P. Idem, 3'50 ptas.—Levallón, M. Idem, 5 ptas.—Grassassac, C. Idem, 20'75 ptas.—Villanueva de las Minas, C. Idem, 15 ptas.—Málaga, T. Idem, 20 ptas.—Olot, F. Idem, 77 ptas.—Segura de León, M. Idem, 10 ptas.—Lagostera, X. Idem 33'80 ptas.—Tarrasa, C. Idem, 75 ptas.—Valencia, S. Idem, 42 ptas.—V. Idem, 10 ptas.—Madrid, R. Idem, 40 ptas.—Porto, A. R. Idem, 6 ptas.—R. Idem, 2'60 ptas.—Cusset, G. Idem, 4'50 ptas.—Albatrèche, C. Idem, 36 ptas.—Tarragona, A. Idem, 9'65 ptas.—Santander, M. Idem, 57'40 ptas.—Venta Baños, F. Idem, 22 ptas.—Castropol, B. P. Idem, 4 ptas.—Manresa, Ch. Idem, 65'40 pesetas.

Mieres, A. Idem, 6'80 ptas.—Villevieille, C. E. S. Idem, 22 ptas.—Mataró, T. Idem, 60'10 ptas.—Valladolid, V. Idem, 100 ptas.—Puertollano, G. Idem, 15 ptas.—Osuna, R. Idem, 24 ptas.—Elda, R. Idem, 10'40 ptas.—Liria, M. Idem, 11 ptas.—Baena, M. Idem, 30 ptas.—Roda de Bará, M. Idem, 3'50 ptas.—Miranda de Ebro, I. Idem, 10'50 ptas.—Mollet, M. Idem, 46 ptas.—Choisy le Roi, L. Idem, 20 ptas.—Nueva York, G. Idem, 49 ptas.—Bridgeport, M. Idem, 10 ptas.—Nueva York, L. Idem, 15 ptas.—Nueva Carteya, L. Idem, 17'35 ptas.—Pedralba, P. Idem, 5'30 ptas.—Logroño, I. Idem, 38'90 ptas.—Pícamoyons, C. Idem, 18 ptas.—Vergara, R. Idem, 25 ptas.—Igualada, S. Idem, 56'75 ptas.—La Coruña, P. Idem, 25 pesetas.

Ribarroja, M. Idem, 23 ptas.—Bocairrente, F. Idem, 18'55 ptas.—Tolosa, G. Idem, 50'85 ptas.—Erandio, H. Idem, 7 ptas.—Isla Cristina, L. Idem, 9 ptas.—Almodóvar, G. Idem, 41'10 ptas.—Antequera, A. Idem, 3'50 ptas.—La Línea, S. Idem, 50 ptas.—Tocina, N. Idem, 35 ptas.—La Línea, C. Idem, 20 ptas.—Calella, C. Idem, 43 ptas.—Puente Vallecas, L. Idem, 25 ptas.—Burgos, C. Idem, 8'20 ptas.—Ripoll, F. Idem, 5 ptas.—Ribas de Freser, G. Idem, 30 ptas.—Dos Hermanas, M. Idem, 10 ptas.—Montellano, C. Idem, 20 ptas.—Cabra, M. Idem, 5 ptas.—Málaga, C. Idem, 50 ptas.—Marsá, G. Idem, 5 ptas.—Soumieres, G. Idem, 10 ptas.—Biarritz, L. Idem, 25 ptas.—Venissieux, S. Idem, 39'15 ptas.—Bayona, B. Idem, 15 ptas.—Salt, F. Idem, 17'50 ptas.—Alásua, A. Idem, 6 ptas.—Falec, P. Idem, 30 ptas.—Ciega, H. Idem, 40 ptas.—S. Ginés de Vilasar, P. Idem, 15 ptas.—Melilla, R. Idem, 28'50 ptas.—Belmez, R. Idem, 20 ptas.—Jerez de la Frontera, A. Idem, 5 pesetas.

Alcira, M. Idem, 24'50 ptas.—Nerva, F. Idem, 4'60 ptas.—C. Idem, 38'70 ptas.—Lebríja, R. Idem, 17 ptas.—Granada, C. Idem, 30 ptas.—Alagón, F. Idem, 13'25 ptas.—Ceuta, J. Idem, 10 ptas.—Petrel, P. Idem, 20 ptas.—Vitoria, P. Idem, 68 ptas.—Almansa, M. Idem, 30 ptas.—Higuera la Real, A. Idem, 20 ptas.—Montellano, C. Idem, 21 ptas.—Morón de la Frontera, M. Idem, 15 ptas.—Cullera, A. Idem, 29 ptas.—Castro del Río, D. Idem, 50 ptas.—Mataró, P. Idem, 86'15 ptas.—Tarrasa, C. Idem, 50 ptas.—Valencia, S. Idem, 282 ptas.—Mahón, Z. Idem, 12'30 ptas.—Alayor, S. Idem, 17'85 ptas.—Vigo, B. Idem, 5'25 ptas.—Teba, C. Idem, 8'25 ptas.—Granada, L. Idem, 12'50 ptas.—Carcagente, A. Idem, 37'40 ptas.—Mataró, Ll. Idem, 46'35 ptas.—Sangüesa, J. Idem, 7 ptas.—Las Palmas, M. Idem, 25 ptas.

Puertollano, G. Idem, 10 ptas.—Cabra, M. Idem, 14 ptas.—Río Tinto, A. Idem, 30 ptas.—Linares, Ch. Idem, 5 ptas.—Soria, M. Idem, 53'80 ptas.—Alonsotegui, C. Idem, 24 ptas.—Fraga, N. Idem, 7 ptas.—Medina Sidonia, J. Idem, 25 ptas.—Alés, C. Idem, 40 ptas.—Vieme, F. Idem, 15 ptas.—Saint Gilles, G. Idem, 31'11 ptas.—Sourin, G. Idem, 17'77 ptas.—Toulouse, E. Idem, 92 ptas.—San Luis de Potosí, V. Idem, 121'63 ptas.—Vich, E. Idem, 11'40 ptas.—Villanueva y Geltrú, F. Idem, 37'20 ptas.—La Coruña, S. Idem, 15'90 ptas.—Calatayud, G. Idem, 4 ptas.—San Vicente de Alcántara, M. Idem, 15 ptas.—Sevilla, S. Idem, 100 ptas.—Cala, Z. Idem, 21 ptas.—Pinos Puente, H. Idem, 12 ptas.—Alora, C. Idem, 2 ptas.—Vigo, S. Idem, 30 ptas.—Orense, L. Idem, 100 ptas.—Sanlúcar de Barrameda, C. Idem, 40 ptas.—Manresa, G. Idem, 26'70 ptas.—Jerez de la Frontera, R. Idem, 30 ptas.—Algeciras, T. Idem, 42'35 ptas.—Rentería, S. Idem, 50 ptas.—Figols, R. Idem, 67 ptas.—Roda, C. Idem, 9 ptas.—Santander, S. Idem, 10 ptas.—Nucia, S. Idem, 25'65 ptas.—Lyon, G. Unión. Idem, 80 ptas.—Los Angeles, N. Idem, 100 ptas.—Australia, R. Idem, 24'40 ptas.—Detroit-Mich, V. Idem, 100 ptas., entregué 50 a H.

NOTA En el número próximo irán las suscripciones por presos rusos, excursión de propaganda y pro viejos.

IMPRESOS COSTA — CONDE ASALTO, 45

Espiel, D. la T. Recibidas 9'50 ptas.—Elda, E. Idem, 85 ptas.—Montilla, G. Idem, 15 ptas.—Navalmoral de la Mata, G. Idem, 100 ptas.—Utiel, H. Idem, 10 ptas.—Málaga, C. Idem, 60 ptas.—Gileña, R. Idem, 15 ptas.—Tarragona, O. Idem, 12'60 ptas.—Huelva, D. Idem, 53'75 ptas.—Silos de Calañas, M. Idem, 171'15 ptas.—Puertollano, G. Idem, 10 ptas.—Madrid, P. Idem, 19'15 ptas.—Priego de Córdoba, J. Idem, 6'75 ptas.—Miravet de Ebro, V. Idem, 30 ptas. que anoto como indica.—Magomet, M. Idem, 11 ptas.—C. Idem, 16 ptas.—Fuente Palmera, R. Idem, 4'75 ptas.—El Tiemblo, V. Idem, 7'50 ptas.—Alcoy, S. Idem, 25 ptas.—Granollers, G. Idem, 80 ptas.—Reus, B. Idem, 35'40 ptas.—Sanlúcar la Mayor, F. Idem, 11 ptas.—Avilés, F. Idem, 24'75 ptas.—Limoges, M. Idem, 5'40 ptas. Escribo.—Carmaux, T. Idem, 18 ptas.—L'Estaque, L. Idem, 24 ptas.—Nimes, M. Idem, 5 ptas.

Coursan, P. Idem, 34 ptas.—Viviers, E. Idem, 16'36 ptas.—Filadelfia, D. Idem, 18 ptas.—Elizabeti, M. Idem, 36'36 ptas.—Los Angeles, G. de los R. Idem, 54'55 ptas.—Manlleu, R. Idem, 7'90 ptas.—Zaragoza, C. Idem, 20 ptas.—Madrid, V. Idem, 51'35 ptas.—La Coruña, H. Idem, 15 ptas.—Ronda, V. Idem, 10 ptas.—Premiá de Mar, C. Idem, 92'15 ptas.—Ciudad Real, T. Idem, 10'70 ptas.—Nueva Carteya, L. Idem, 27'35 ptas.—Alcald de los Gazules, G. Idem, 15 ptas.—Montellano, C. Idem, 15 ptas.—París, C. Idem, 14 ptas. que distribuyo.—Saint-Gille, G. Idem, 10'90 ptas.—La Escala, P. Idem,

77 ptas.—Calella, E. Idem, 120 ptas. de folletos.—Zaragoza, P